
特约记者 赵睿

东亚杯首轮比赛，中国男足0比3
完败于韩国队，队伍的表现遭到了外
界的广泛批评。

客观地看待代理主教练久尔杰维
奇的排兵布阵，阵型重回双后腰；中卫
朱辰杰和蒋圣龙搭档；王钰栋和蒯纪
闻这样的后起之秀进入首发名单；除
了吾米提江客串左后卫，其他队员都
在其踢联赛时的位置上，队员使用上
中规中矩；首发阵容里只有吾、蒯没有
踢过世预赛，“9老带2新”的新老交替
做法靠谱儿；开场阶段中国队试图通
过将球控制在脚下，进攻利用边路速
度等设计和安排没大毛病，也较符合
赛前的外界分析。

比赛第8分钟，后腰黄政宇没有
限制住韩国队李东炅，被其过掉后从
右路横向带球，突然起脚兜出漂亮的
弧线球直挂中国队球门后角得分。这
个球有一定的运气成分，但主要是中

国队两名后腰的间距过大，另一名后
腰高天意来不及弥补黄政宇被过掉后
暴露出的空当，给了对手舒服起脚的
机会。中国队丢的第二球在第21分
钟，韩国队左后卫边路斜传禁区，中锋
头球轻松破门，防守队员都在各自位
置上，却找不到球的落点，这个失分沉
重打击了士气。

记者自2021赛季以来跟踪观察
中超一支前六名队伍的比赛大数据，
比较之后发现，在表现球队竞争力的
数据方面，例如全队总跑动距离、冲刺
距离和次数、边后卫助攻时间间隔等
方面，数年来一直比较稳定，换句话
说，没有明显提升，或者有些提高，但
微不足道。中超联赛的“慢节奏”令我
们的球员失去在亚洲足坛的竞争力，
稍留意中超球队近三年的亚冠联赛战
绩就一目了然。

来到国家队层面，队员虽然身在
亚洲赛场，但脑子多半还停留中超的
镜像里，这就是现实。
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久尔杰维奇预想
中的“铁桶阵”，在国
足与韩国队这场比赛
上半场第8分钟时，就
被对手捅开了一个窟
窿，而最终0比3输掉
了本届“东亚杯”的首
场比赛。

这位中国男足国
家队代理主教练恭维
对手“配得上这场胜
利”之后，不得不更多
地从自己身上找问
题：“上半场开局阶
段，我们希望按照自
己的想法去踢，但对
手是一支强队，踢得
更顺畅，给我们制造
了更大的问题，而我
们的表现确实不够出
色。”

国脚脑子还停留在中超
——东亚杯溃败于韩国队，国足新周期先挨“三闷棍”

中超节奏慢，已无竞争力

本报记者 李冰

或许是为了展现出与前任伊万科
维奇不同的执教思路和风格，对双方
而言都算是遭遇战的这场中韩之战，
久尔杰维奇不光让中场四名球员采
用平行而非伊万时期的菱形站位，后
卫线上更是一字排开了从吾米提江
到朱辰杰、蒋圣龙和高准翼四名中
卫，希望以此来增加后防线的高度和
强度，但可惜的是，如果不是韩国队
进攻球员没能把握住更多机会，国足
这条临时搭建起来的防线在被对手七
次射正球门的情况下，大概率会迎来
一个更黑的“开门黑”。

吴少聪是在7月3日离开大连返
回北京的，至于原因也并不复杂——
在大连接受过核磁共振检查之后，为
了进一步明确左膝伤情，回到北京接
受专家会诊，随后国安俱乐部发布公
告称，经北京积水潭运动医学专家会

诊认为，吴少聪一支软骨柱的生长情
况影像反馈欠佳，担心软骨移区再损
伤可能，球员因此将停止训练并开展
物理治疗，以周为单位进行复诊，根
据复诊结果再决定下一步治疗及恢
复计划。

至少在吴少聪退出参加东亚杯
赛的这支国家队之前，久尔杰维奇应
该是一直把他当做左边后卫的第一
人选的，除了因为吴少聪是国足阵中
为数不多的左脚球员之外，既能打中
卫也能客串左边后卫的这名球员，无
疑非常符合久帅对于球员“一专多
能”的要求。或许也正因为如此，国
足大连集训期间，在吴少聪因伤无法
参加训练的情况下，久尔杰维奇不但
跟球员进行了单独的沟通，而且国家
队方面也明确表示，如果回北京检查
之后伤情不严重，只需保守治疗的
话，希望吴少聪能够回到国足阵中，
毕竟久帅对这位能中能边的后防多

面手是非常认可的。
让人多少有些不解的是，在吴少

聪确定无缘东亚杯之后，久尔杰维奇
紧急征调浙江队后卫刘浩帆入队，但
是从球员的场上位置来看，后者在浙
江队一直踢的是中卫而不是国足眼下
更为需要左边后卫。事实上，从久尔
杰维奇制定的这份东亚杯参赛名单来
看，除了汪士钦之外，基本没有“专职”
的边后卫人选。

首战输给韩国队后，久尔杰维奇
也被问到为什么让在海港俱乐部踢
中卫的吾米提江改踢左边后卫，国足
代理主帅给出的回答是“我们在左边
路出现了伤病问题，吴少聪、胡荷韬
受到伤病困扰无法参加比赛，我们出
于 利 用 现 有 球 员 打 好 比 赛 的 考
虑”——当16支中超球队的边后卫都
入不了“法眼”的时候，久帅宁可用中
卫改踢边后卫的做法，自然也就不难
理解了。

弃用正牌边后卫，久帅有点想当然

体能和态度欠佳，没发挥正常水平
本报记者 李冰

尽管参加本届东亚杯赛的这支韩
国男足国家队只能算是“二队”，但是
从韩国队主教练洪明甫在比赛中的战
术打法来看，显然是对中国队做过一
番功课的。

“韩国队从实力上来讲更优秀，
对我们进行了很好的限制。”谈到中
国队输球的原因时，久尔杰维奇在承
认两支球队存在实力差距的同时，也
没有回避国足临场发挥上的问题，

“对足球运动来说，无法把进攻和防
守分开评论，大家评论我是强调进攻
的教练，其实我们进攻如何，取决于

对手的实力，以及对我们的限制。”
对于这支18强赛铩羽之后首次

亮相的“新”国足，外界虽然对久尔杰
维奇带队参加东亚杯没有什么太高
的期待，但是考虑到目前中超联赛正
好打到下半程开始，球员的身体和状
态都处于一个相对不错的阶段，哪怕
面对的是过去几年从来没有战胜过
的韩国队，不少人都觉得“有得一打”，
但是从 7 日晚上的这场比赛来看，

“新”人却没有展现出什么新气象。
中国队大多数球员都没能发挥

出应有的水平，尤其是后防线，连续
出现了一些略显低级的失误，在一些
业内人士看来，这跟很多球员之前一

直在国家队和中超联赛“连轴转”有
非常直接的关系：“跟韩国队这场比
赛首发的国足队员当中，不少人刚
刚参加过 18 强赛，提前出局带来的
影响，肯定不是说一说或者咬一咬牙
就能消除掉的，再加上今年中超联赛
不管争冠还是保级，竞争都异常激
烈，这也要求队员在每一场比赛当中
都要拼尽全力，几乎没有休整的时
间，身体和状态可能都有一些透支，
所以在首战输球的情况下，久尔杰维
奇能不能在最短的时间内把队员的
士气和状态调整上去，对于中国队能
不能打好下一场跟日本队的比赛，至
关重要。”

特约记者 赵睿

对于王钰栋、蒯纪闻以及后面将
要登场的刘诚宇，毕竟才不到20岁，
暂时还不能对他们个体在国家队起到
的作用寄予厚望。同样，在中超表现
还不错的队员，到了亚洲顶级赛场多
半会表现一般般，甚至不及格。

如果让久尔杰维奇多少“背点儿
锅”的话，一个是他没有经历过“被毒
打”，因此没有“苟着踢”的想法；另一
个是临场指挥时，他还无法用最快速
度让队员了解意图。同样是临时组
建的韩国队，由于主教练洪明甫和队
员交流无障碍，队员的能力又能保证
教练员想法得到贯彻，所以两队现场
的表现高下立判。

赛后，批评声纷沓至来，例如有媒
体人认为“技不如人，只能瞎拼”，原国
脚毛剑卿品论称“中场踢菱形和平行
都没能力”“感觉对手没正儿八经踢”，
足球名宿怒批“输球都谈不上技战术”

“毫无血性”……这些批评声都很中

肯，但还有一点大概也值得思考：在现
实境况下，我们的队员对于征战东亚
杯的欲望有多强烈？会不会存在“例
行公事”的想法？这层“窗户纸”需要
捅破。

中国足协高层组团前往韩国观
战，东亚杯在韩、日举办时历来如
此。其次，东亚足联内部需要加强交
流和沟通，虽然中国队的实力与日、
韩差距越来越大，但中国足协在东亚
足联仍有重要地位。再有，新周期的
首战，中国足协高层需要到场，以示
重视。打不过韩国队，这一点中国足
协高层早有预料，但中国队萎靡不振
的样子，是他们最不愿意看到的。首
轮和次轮的比赛有四天间隔，中国足
协高层会把做队伍思想工作放在重
要位置。

新周期刚起步，挨了当头一记“闷
棍”。中国队 12 日迎来与日本队之
战，对比实力和心态，也很难化被动为
主动，比较务实的做法是踢出精气神，
争取有进球，别输得太憋屈。

求胜欲不强，足协很不满


